

LA DRÔME

LE MAGAZINE DU DÉPARTEMENT



À LA UNE

Roulez jeunesse !

Valence,
le 12 février 2024

ladrome.fr



LE DÉPARTEMENT

N°19

Mars • Avril 2024

Edito



Marie-Pierre MOUTON

Présidente du Conseil départemental de la Drôme

Printemps, **renouveau et jeunesse riment à merveille !** Le dossier de ce magazine nous offre l'occasion de présenter les principales actions et les attentions que nous portons aux jeunes dès la naissance. La jeunesse est le temps des découvertes et des apprentissages. Le Département s'illustre par une action forte et résolue en faveur d'une période clé qui est celle des années collège.

C'est ainsi que nous aurons engagé plus de 82 millions d'euros en 2023 – un record – pour améliorer les conditions de vie et d'étude de nos quelque 26 000 collégiens répartis dans les 52 établissements publics et privés du territoire. Cette volonté montre que le Département agit et innove en permanence pour s'adapter aux besoins et aux attentes des collégiens. Nous veillons aussi à identifier et valoriser les idées et les projets de nos collégiens qui, élus pour la

huitième année au Conseil départemental des jeunes, sont une belle source d'inspiration pour nous. Sans oublier la première édition du budget participatif départemental, dont la démarche de sélection a permis, parmi les 31 lauréats désignés en décembre dernier, de récompenser de nombreux projets adaptés aux besoins de notre jeunesse puisque nous avons mis en place un bonus spécial jeunesse.

Bonne lecture à toutes et à tous !

→ Le chiffre

Découvrez les projets lauréats en détails sur ladrome.fr



ou en scannant ce QR Code



31

C'est le nombre de projets retenus par les Drômois dans le cadre du 1^{er} budget participatif du Département

ÉDITÉ PAR LE DÉPARTEMENT DE LA DRÔME 04 75 79 26 26

Directrice de publication **Marie-Pierre Mouton** - Directeur de publication délégué **Franck Laugier** - Rédaction en chef **William Rabain** - Rédaction **Virginie Perrenot, Marikel Testud** - Photos et illustrations **Claire Matras, Francis Rey, Cyril Crespeau** - Mise en page **Christel Cros, Magali Coupat** - Impression **Fot Imprimeurs** - Distribution **La Poste** - Tirage **272 160 exemplaires** - Dépôt légal à parution ISSN: 2552-1489



Numérique : tous connectés !



Le Département consacre 24 M€ à la lutte contre la fracture numérique sur le mandat 2023/2028. Suivi médical, accès aux droits ou aux services publics... Dans un contexte de dématérialisation croissante, tous les habitants, y compris les plus fragiles, doivent pouvoir bénéficier de ces nouveaux usages.

ACCOMPAGNER L'AUTONOMIE NUMÉRIQUE DE TOUS LES DRÔMOIS

Le Département coordonne « les Éclaireurs du numérique », un réseau d'une trentaine d'espaces ouverts à tous et qui organisent des ateliers d'initiation et de perfectionnement aux usages numériques. En 2023, plus de 22 000 Drômois ont été

accompagnés pour être plus autonomes, que ce soit dans le cadre de leurs démarches administratives, ou encore pour leur recherche d'emploi en ligne.

SIMPLIFIER L'ADMINISTRATION

Le Département poursuit la dématérialisation de ses services et démarches, et les rend accessibles 24h/24 et 7j/7. En prenant bien sûr le soin de proposer, pour chacun d'entre eux, une solution alternative au numérique (appel téléphonique, rendez-vous physique...).

→ En 2 mots

Réserver un billet de train, payer la cantine, trouver du travail... Autant de services numériques qui doivent être accessibles à tous les Drômois.

GARANTIR UN TERRITOIRE ATTRACTIF ET INNOVANT

D'ici fin 2025, grâce au déploiement de la fibre optique, 97 % des Drômois seront éligibles à un abonnement « très haut débit ». Une démarche qui n'en oublie pas d'être vertueuse en limitant l'impact environnemental engendré par les usages et les outils numériques.



Marie FERNANDEZ,
Conseillère départementale déléguée au numérique et à l'inclusion numérique

« Au Département, la dématérialisation et l'innovation numérique ne remplacent jamais des solutions plus traditionnelles comme le téléphone ou l'accueil physique. C'est pour nous un principe fondamental. »



En savoir +

Retrouvez les Éclaireurs du numérique sur **ladrome.fr**



PATRIMOINE

Cure de jouvence pour le Château de Grignan

Voilà 40 ans que les 800 m² de toiture du célèbre Château de la Marquise de Sévigné n'avaient pas connu telle réfection ! Lancé en septembre 2023, le chantier de rénovation du toit principal vise à préserver le bâtiment des intempéries et à installer une nouvelle scénographie au 2^{ème} étage.

Durant toute la durée des travaux, il a été décidé de maintenir l'ouverture au public et d'accompagner les visiteurs avec des outils de médiation ludiques spécialement mis en place pour l'occasion. L'opération, qui se terminera dans le courant du printemps, comprend le remplacement d'une partie des tuiles et l'installation d'une membrane étanche entre les tuiles et le toit : 882 000 € d'investissement du Département.

En ligne de mire, la création d'une nouvelle scénographie autour du 17^e siècle qui inclut

l'aménagement d'un plateau de 200 m² au 2^e étage. Un atelier d'architectes spécialisé dans la rénovation a été consulté pour veiller au bon déroulement des travaux. À terme, le parcours de visite sera entièrement repensé avec des espaces de confort et des nouveaux services.

Cette opération d'envergure s'inscrit dans le cadre du Contrat de Plan Etat-Région 2021-2027 pour lequel le Département investira 21 M€ au profit des châteaux de Grignan, Suze-la-Rousse et Montélimar.



Vive le printemps des aidants !



Parce que nous viendrons tous en aide, un jour, à une personne en perte d'autonomie, du fait de l'âge, de la maladie ou d'un handicap, « le printemps des aidants » se veut une opération joyeuse et festive à destination de tous les aidants.

→ Toutes les informations sur ladrome.fr/actualites

SPORT

Devenez bénévole pour les JO 2024

La Protection Civile de la Drôme, forte de 130 bénévoles en Drôme cherche à renforcer ses équipes secouristes qui interviendront dans le cadre des Jeux Olympiques et Paralympiques 2024. Que vous soyez lycéen (à partir de 16 ans), actif ou retraité, l'association dispensera les formations en secourisme qui permettront d'intervenir sur les sites olympiques. Intéressés ?

→ **Contactez nous à**

benevolat@protectioncivile-26.org
ou au 07 70 00 51 16

www.protectioncivile-26.org

PRATIQUE

Services médico-sociaux : rendez-vous en ligne

Prendre un rendez-vous en ligne dans un Centre Médico-Social (CMS), avec la Protection Maternelle et Infantile (PMI) ou un Centre de Santé Sexuelle (CSS), c'est désormais possible. Après une phase d'expérimentation sur le territoire Drôme des collines Royans Vercors, le dispositif s'étend à l'ensemble du département depuis fin janvier.



En savoir +

Rendez-vous sur
rdv-solidarites.fr



"Lana Longbeard" par Zephyr Animation

projets remarquables

CULTURE

Cinéma d'animation : la Drôme, terre de talents

Pour sa 8^{ème} édition, le Fonds de soutien aux œuvres d'animation, financé par le Département et Valence Romans Agglo, a accordé 380 000 euros à 19 projets remarquables.

27 projets ont été déposés pour obtenir un soutien à la production de courts-métrages, de séries, de spécial TV et, pour la 1^{ère} fois cette année, de longs-métrages. 19 d'entre eux ont retenu l'attention du jury, dont 11 produits par des sociétés du territoire et 5 réalisés par des professionnels formés à l'école La Poudrière située à La Cartoucherie. Véritable filière d'excellence, la Drôme est le 3^{ème} pôle français du cinéma d'animation.

Ce Fonds a été mis en place dans le cadre de la politique territoriale de soutien à la filière de l'image animée. Financé en 2023 à hauteur de 170 000 €

par le Département et 110 000 € par l'Agglo, en plus d'une enveloppe de 100 000 € du CNC, il devrait permettre de générer 528 emplois (CDI et intermittents), 320 embauches et 6 M€ de retombées sur le territoire.

Une filière qui se porte bien puisque "Pachyderme", un délicat court-métrage coproduit par le studio drômois Folimage, est nommé aux Oscars 2024. Réponse attendue le 10 mars lors de la remise des prix !



En savoir +

Retrouvez les lauréats sur ladrome.fr

SÉCURITÉ ROUTIÈRE

Installation de piquets anti-collision

Les collisions avec des animaux sauvages entraînent chaque année plusieurs dizaines d'accidents dans la Drôme.

C'est pourquoi depuis cet automne, le Département expérimente avec le soutien de la Région AURA et de la Fédération départementale des chasseurs de la Drôme, l'utilisation de piquets anti-collision sur deux axes particulièrement concernés : les routes départementales 133 et 541, situées dans le sud vers Donzère, Valaurie, Grignan ou encore Les Granges-Gontardes.

Leur fonctionnement est simple : des miroirs réorientent le faisceau lumineux des phares de véhicules perpendiculairement à la route, leurrant ainsi l'animal et le dissuadant de la traverser. Interpellés par la présence de ces piquets, les automobilistes sont en outre amenés à adapter leur vitesse.



+ de rendez-vous sur ladrome.fr/evenements

Roulez jeunesse !

Bien conscient de l'enjeu majeur que représente la jeunesse, le Département s'engage sur tous les territoires et pour tous les jeunes Drômois - et en particulier les plus fragiles d'entre eux - au travers d'actions concrètes et adaptées. Il est ainsi à leurs côtés dès les premiers jours et jusqu'à leur entrée dans la vie active.



64

DE LA NAISSANCE...

« Dans le cadre de la campagne nationale des 1000 premiers jours, de la grossesse aux deux ans de l'enfant, le Département a décidé d'intensifier les actions de la PMI – Protection Maternelle et Infantile – en augmentant les bilans de santé en école maternelle et en doublant le nombre de visites à domicile pré et post natales pour détecter les situations de vulnérabilité » comme l'explique Linda Hajjari-Bastouill, conseillère départementale déléguée à la santé et à la protection maternelle et infantile.

...AUX ANNÉES COLLÈGES

En charge de la construction, de l'aménagement et de l'entretien des collèges publics,

le Département veille également à offrir les meilleures conditions d'apprentissage aux élèves. Et parce que le numérique compte désormais parmi les éléments clés de leur réussite, le Département investit massivement afin de leur permettre d'utiliser des outils innovants, comme des tablettes ou des imprimantes 3D, dans tous les établissements drômois. A ce titre, le collège valentinois Marcel Pagnol est à la pointe avec le « Cre@L@bo », un atelier de fabrication financé par le Département dans le cadre de l'appel à projets « Numérique inclusif, numérique éducatif » en partenariat avec l'Education Nationale et ouvert aux enseignants, collégiens, mais aussi parents désireux de se former aux métiers du numérique.

collégiens élus au Conseil Départemental des jeunes

Cette année, le Département soutient également 24 sections sportives. Football, rugby, basket-ball, handball, volley-ball, biathlon ou encore hockey-sur-glace... 13 disciplines, 20 collèges, 600 collégiens et 70 500 € injectés : de quoi susciter des vocations avec en toile de fond le plaisir du sport et l'adhésion à un projet partagé. Le Département s'implique par ailleurs pour la santé de ses collégiens avec l'installation – pour les collèges volontaires – de distributeurs de protections périodiques, doublée d'une sensibilisation des collégiens aux questions

de santé et d'environnement. Par ailleurs, afin d'inciter le maximum de collégiens à utiliser les déplacements doux pour se rendre au collège, le Département a mis en place de nombreuses actions dans le cadre du programme « Tous à vélo au collège ».

ACCOMPAGNER ET CONCERTER

Au travers de l'Aide Sociale à l'Enfance (ASE), le Département protège et accompagne les enfants en situations de risque qui imposent parfois un éloignement enfant/parents. La collectivité veille à permettre à chaque enfant de disposer d'un accompagnement qui lui correspond, qu'il s'agisse d'un accompagnement contractualisé avec les familles ou décidé par un juge des enfants, dans le cadre d'un placement ou à partir du domicile. C'est dans ce cadre que le Département a mis en place un Conseil départemental des jeunes accompagnés en protection de l'enfance. Depuis septembre 2023, 25 jeunes issus de l'Aide Sociale à l'Enfance et âgés de 9 à 19 ans se sont déjà

réunis 5 fois et ont pu s'exprimer sur différents sujets comme celui de faire comprendre aux autres leur situation ou encore préparer l'accompagnement pour devenir autonomes. Prochaine étape : la conception de projets concrets pour répondre à leurs besoins. Par ailleurs, d'autres actions innovantes sont menées sur les territoires ASE avec les jeunes confiés au Département*.

PRÉPARER L'AVENIR

Les années collège défilent et le choix d'orientation est vite arrivé, aussi le Département s'engage et s'implique aux côtés de ses partenaires pour permettre aux jeunes Drômois d'accéder à plus de 160 formations diversifiées et de qualité sur le Campus de Valence Drôme Ardèche.

→ [Toutes les informations sont là etudierendromeardeche.fr](https://touteslesinformationsontlaetudierendromeardeche.fr)

Enfin, parce que les études c'est important mais l'entrée dans la vraie vie l'est tout autant, il existe un site dédié pour les 13-30 ans. Au programme : infos pratiques, jobs, logement, loisirs, stages...

→ [Toutes les informations sont là ardeche-drome.infos-jeunes.fr](https://touteslesinformationsontlaardeche-drome.infos-jeunes.fr)

→ En 2 mots

Le Département s'occupe des jeunes. Il les aide pour leurs études, le choix de leur métier et leur santé.



En savoir +

*Retrouvez un exemple d'action en flashant ce QR Code



Le futur collège de Suze-la-Rousse (vue d'architecte)

3 questions à...



Véronique PUGÉAT,

Vice-Présidente en charge de l'offre territoriale de proximité : éducation, enseignement supérieur, citoyenneté, jeunesse, culture et sports.

COMMENT SE TRADUIT LA POLITIQUE VOLONTARISTE DU DÉPARTEMENT AUPRÈS DES JEUNES ?

Le Département tient à offrir aux jeunes les meilleures conditions d'études, de bien-être et de vivre ensemble. Parmi les actions significatives, la carte Top Dép/Art qui permet à tous les collégiens drômois d'acheter un livre, de payer une partie de sa licence de sport ou d'assister à un spectacle.

LE DÉPARTEMENT S'INVESTIT AUSSI POUR L'ACCUEIL DES JEUNES...

Actuellement le Département accueille 159 stagiaires, 67 apprentis, et 4 jeunes en service civique. De plus, 13 agents sont engagés en qualité de mentor pour accompagner des jeunes en difficulté scolaire, sociale, ou dans leur insertion professionnelle. Un vrai plus pour l'intégration dans la vie professionnelle.

QUELS PROJETS DANS LES PROCHAINS MOIS ?

Un nouveau collège à Suze-la-Rousse pour 2025, d'importants travaux de réhabilitation des établissements, le maintien des tarifs de restauration scolaire et toujours de nombreuses actions éducatives.

「Grand angle」





Rouverte au public en 2023 après 3 ans de travaux et 8,6 M€ d'investissement du Département et de ses partenaires, l'Auberge des Dauphins fait désormais figure de Maison de Site, en plein cœur de la forêt départementale de Saoû.

Classés Espace Naturel Sensible (ENS), les quelque 2500 hectares de la forêt de Saoû offrent un vaste territoire naturel propice à l'éducation à l'environnement. Comme l'affirme Eric Phélippeau, vice-président chargé de la transition écologique, de l'environnement et de la biodiversité, « c'est l'une des vocations de la nouvelle Maison de Site qui propose cette année, en plus d'un espace permanent racontant les secrets de la forêt, deux autres expositions temporaires ». La première, Microminus de Gaëtan Dorémus (d'avril à août), sera dédiée au jeune public à travers l'exploration du monde miniature, tandis que Benjamin Just, plasticien originaire de Crest, donnera sa vision de la forêt résiliente (sept/oct). Chaque année, près de 120 000 visiteurs passent par la forêt de Saoû. L'occasion de sensibiliser tous les publics à l'environnement local, et ce dès le plus jeune âge.



En découvrir +

Rendez-vous sur aubergedesdauphins.fr

Le cadre bucolique de l'Auberge des Dauphins à Saoû.

RENCONTRE

Andréa Graylen et Mathias Bouchet



Lauréate des Trophées de l'Agriculture de la Drôme 2023 dans la catégorie « agriculture biologique », l'exploitation d'Andréa Graylen et Mathias Bouchet fête ses 50 ans cette année. Depuis toujours, l'exploitation familiale de Mérindol-les-Oliviers œuvre pour une alimentation saine, locale et durable.

QU'EST-CE QUI A CHANGÉ DEPUIS LA CRÉATION DE LA FERME EN 1974 PAR LE PÈRE DE MATHIAS ?

Le GAEC fait partie des plus anciennes fermes bio de la Drôme, une démarche que nous avons naturellement conservée pour notre polyculture : principalement des olives mais aussi des cerises,

des abricots et nous venons de réaliser nos premières vendanges dans l'optique de produire notre propre vin. Depuis 5 ans, nous avons quasiment triplé la surface de nos terres pour atteindre 30 hectares et être autonomes sur le fourrage des animaux.

VOUS PRATIQUEZ JUSTEMENT L'ÉCOPÂTURAGE...

Notre troupeau est composé d'une cinquantaine de brebis qui pâturent autour des vignes tandis que nos 12 chevaux se régalaient au pied des oliviers. Cette technique est bien plus efficace que le nettoyage mécanique : les animaux débroussaillent naturellement et leurs excréments enrichissent les sols. Sans compter le temps gagné en faveur d'autres tâches agricoles !

QUEL EST VOTRE MODÈLE DE DISTRIBUTION ?

Le circuit court, assurément. 80% de notre chiffre d'affaire est réalisé en vente directe à la ferme, que ce soit pour des produits bruts ou transformés (huile d'olive, tapenade, confitures, nectars, etc.). Les 20 % restants sont consacrés à des grossistes qui revendent à des restaurateurs ou des épiceries. Nous sommes aussi présents sur les réseaux sociaux avec des vidéos qui montrent nos méthodes de travail et sensibilisent aux enjeux de l'agriculture biologique.



En savoir +

sur ladrome.fr
Interview vidéo
de Andréa Graylen
et Mathias Bouchet

EXPRESSION POLITIQUE

MAJORITÉ DÉPARTEMENTALE « LA DRÔME PLUS FORTE ENSEMBLE »

Marie-Pierre MOUTON • Franck SOULIGNAC • Françoise CHAZAL • Jacques LADEGAILLERIE • Nathalie ZAMMIT • Eric PHÉLIPPEAU
Véronique PUGEAT • Jean-Michel AVIAS • André GILLES • Corinne MOULIN • Emmanuelle ANTHOINE • David BOUVIER • Marie FERNANDEZ
Emeline MÉHUKAJ-MATHIEU • Marielle FIGUET • Linda HAJJARI • Fabrice LARUE • Michel BRUNET • Agnès JAUBERT • Fabien LIMONTA • Aurélie ALLÉON
Aurélien ESPRIT • Nathalie ILIOZER-BOYER • Alban PANO • Geneviève GIRARD • Laurent MONNET • Christian MORIN

LE DÉPARTEMENT SOLIDAIRE ET PARTENAIRE ACTIF DU MONDE AGRICOLE !

Alors que le monde agricole traverse une profonde crise, la majorité départementale entend réaffirmer sa pleine solidarité avec lui et rappeler l'engagement actif de notre collectivité à ses côtés.

C'est ainsi que nous veillons à soutenir et mettre en valeur la diversité et la qualité des productions agricoles de nos territoires qui contribuent fortement autant à l'attractivité de la Drôme qu'à la vie de ses territoires et à son identité.

En termes de valorisation, la collectivité aura été à nouveau fortement présente et visible au 60^e Salon international de l'Agriculture : et cette année plus encore, alors que nous devions plus que jamais assurer la promotion de nos productions !

Cette mise en valeur passe aussi par un soutien aux différents organismes professionnels et aux projets agricoles structurants ; elle vise aussi à renforcer la capacité de nos filières à écouler leur production dans des bonnes conditions.

Nous voulons notamment renforcer les circuits courts, en nous appuyant sur le potentiel considérable du territoire, tant qualitatif que quantitatif, qui répondent à une vraie attente des consommateurs et qui assurent une meilleure valorisation des productions : c'est ainsi que l'approvisionnement local ou bio est devenu dominant dans la restauration de nos collèges qui distribue près de 2 M de repas par an. Pour accompagner durablement le monde agricole sur un enjeu majeur,

nous l'aidons concrètement, en investissement comme dans son fonctionnement, à mettre en œuvre des solutions qui concilient les besoins indispensables au développement des cultures et la nécessité d'une gestion économe en eau.

Ce soutien départemental au monde agricole, il se matérialise aussi dans notre mobilisation permanente et renouvelée pour un plan d'actions national efficace contre les attaques perpétrées par les loups sur nos troupeaux qui permette concrètement et rapidement de réduire la menace et les pertes subies par nos éleveurs.

LA DRÔME EN COMMUN

Pierre JOUVET, Président du groupe « La Drôme en commun »
Patricia BOIDIN • Pascale ROCHAS • Pierre COMBES • Muriel PARET • Daniel GILLES

JEUNES VULNÉRABLES : UN INVESTISSEMENT SOCIAL À RENFORCER !

Des moyens supplémentaires doivent être mis en place pour garantir la protection des enfants en danger. Il faut faciliter le recours aux contrats jeunes majeurs pour les jeunes de l'ASE au-delà de 18 ans, pour briser les risques d'isolement et de pauvreté.

La situation des mineurs non accompagnés nous inquiète car la loi immigration exclut des dispositifs d'accompagnement les MNA n'ayant pas encore obtenu leur titre de séjour à leur majorité.

Considérer qu'à 18 ans, les jeunes

majeurs sont autonomes et prêts à tout affronter, c'est faire fi des difficultés qui les attendent : trouver une formation ou un travail, obtenir un logement, être indépendants financièrement...

UNIS POUR LA DRÔME

Bernard BUIS • Martine CHARMET • Pierre PIENIEK • Anna PLACE

SOLIDAIRES AVEC LES AGRICULTRICES ET AGRICULTEURS DRÔMOIS !

Nous avons été en soutien de ces professionnels précieux que ce soit sur les barrages début février ou lors des actions promotionnelles comme

le Salon International de l'Agriculture. Pour accompagner, il faut être à l'écoute ! Nous continuerons à être attentifs au suivi des annonces faites et à être

mobilisés pour soutenir et subventionner selon le règlement départemental les exploitants, les installations et les organisations agricoles.

la Drôme

27-28
avril
2024

de Ferme en Ferme®

arbres & biodiversité



CIVAM

CAMPAGNES
VIVANTES

Retrouvez la liste des fermes participantes sur
www.defermeenferme.com

